

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 81 (1973)

**Rubrik:** Chronique

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Chronique

Il convient de rappeler que cette *chronique* n'a nullement un caractère exhaustif et qu'elle se borne à signaler aux lecteurs de la *Revue historique vaudoise* quelques publications et articles ayant trait, à un titre ou à un autre, au passé de notre canton.

*Le Mandement de Bex.* — Le numéro VI de la *Revue historique du Mandement de Bex* (Imprimerie Bach, Bex) nous apporte, une fois de plus, une série de textes sur le passé de la région. Relevons, en particulier, des extraits de procès-verbaux relatifs à une *Aggression à Fenalet en 1749*, la transcription de l'acte officiel du 13 mai 1623 de la réception de la famille Anex à la bourgeoisie de Gryon, *Des nouvelles du château Seguin*, par M. F. Gillard qui publie également une note sur *Les armoiries de Lavey-Morcles*, enfin une étude de M. A. Hahling sur *Les mines de sel de Panex*.

A propos de Bex, il convient de signaler encore que M. R.-A. Houriet a fait paraître, dans la collection des *Trésors de mon pays* (n° 140), un petit volume fort bien venu, illustré d'excellentes photographies de M<sup>me</sup> Monique Genet.

*L'Association du Vieux-Baulmes.* — Cette association s'est donné pour buts de faire connaître le passé de Baulmes et de créer un musée local, actuellement en voie de constitution. En outre, elle vient de publier une plaquette, préfacée par le conseiller d'Etat Marc-Henri Ravussin, avec plusieurs textes de feu César Cachemaille. Ce dernier avait fait de patientes recherches aux archives communales. Ses papiers sont conservés par son fils, M. Clément Cachemaille, qui a autorisé l'Association à en reproduire quelques-uns concernant les syndics, le dernier ours tué à Baulmes en 1827, ainsi que la fameuse vipérerie.

*L'Abbatiale de Payerne.* — *L'Association pour la restauration de l'Abbatiale de Payerne* s'efforce de toujours mieux faire connaître l'église romane. Elle a publié, en 1972 pour la septième fois, son *Bulletin*. Il s'ouvre par une note sur la toile bien connue de Bocion représentant Henri Druey, le préfet Grivaz et Rodolphe Blanchet dans la cave du Vendo.

Ce même bulletin contient un article de M. Pierre Margot, architecte, directeur des travaux de restauration, sur *La porte occidentale de l'Abbatiale* et quelques pages de M. J.-M. Béraneck, intitulées : *Les avatars de la Tour Saint-Michel au XIX<sup>e</sup> siècle*.

*Une pétition de soldats en 1803.* — Lors de sa séance du 6 novembre 1971, la *Société vaudoise d'histoire et d'archéologie* avait entendu avec plaisir une communication de M<sup>me</sup> L. Hubler sur *Une pétition de soldats payernois en 1803*.<sup>1</sup>

<sup>1</sup> Voir *RHV* 1972, p. 227.

Le texte de cette communication a paru, avec la photographie en couleurs de la miniature qui l'avait inspiré, dans *Figurina helvetica* (XXXI<sup>e</sup> année, Bâle 1972).

*Les souvenirs de L.-H. Delarageaz.* — Dans notre précédente chronique,<sup>1</sup> nous avions mentionné l'*Inventaire des archives de Louis-Henri Delarageaz*, publié sous les auspices de la Bibliothèque cantonale et universitaire. Des extraits de ces archives ont paru, sous le titre *Les journées révolutionnaires de février 1845 racontées par le conseiller d'Etat Delarageaz* dans *24 Heures - Feuille d'Avis de Lausanne* des 13, 14 et 15 février 1973. On y lit notamment le récit de la naissance de l'Association patriotique, de la journée du 14 février 1845 et de l'assemblée de Montbenon.

*Un 150<sup>e</sup> anniversaire à Moudon.* — La Caisse d'épargne du district de Moudon a fêté, en 1972, le 150<sup>e</sup> anniversaire de sa fondation. A cette occasion, M. Jaques Faucherre a publié, en une élégante plaquette, une notice historique rappelant, en particulier, la naissance, en 1822, de cette institution typiquement moudonnaise dont le but était de « fournir aux artisans, domestiques et journaliers et autres personnes peu fortunées un moyen d'utiliser le produit de leur travail et de s'assurer ainsi, pour des temps fâcheux, une ressource que leur bonne conduite et leur économie rendent plus précieuse et plus certaine. »

La plaquette de M. Faucherre a paru sous le titre *La Caisse d'épargne du district de Moudon 1822-1972*, avec un avant-propos de M. Albert Beutler et une étude sur le statut juridique de l'établissement par le notaire Georges Schneider. Elle contient également de nombreuses vues anciennes de Moudon et la photographie des notabilités qui ont marqué le développement de la Caisse.

*Un anniversaire dans la presse vandoise.* — Contemporain de l'Hôtel de Ville et de Louis XV, le *Journal d'Yverdon* a célébré, en 1973, son bicentenaire. A cette occasion, un numéro spécial, dû à la plume de M<sup>me</sup> Françoise Perret, rédactrice en chef, relate par le menu l'histoire de ce journal qui sortit, au début, une fois par semaine, des presses de l'atelier de Fortuné-Barthélemy de Felice, sous le titre de *Feuille d'Avis d'Yverdon*. Il avait alors pour rédacteurs-éditeurs Béat de Hennezé et Bourgeois de Longeville. Le *Journal d'Yverdon* devint quotidien en 1940.

*Histoire ferroviaire.* — Nous avons déjà signalé ici la *Revue des Amis du rail de la Suisse romande* que publie à Aigle M. Gaston Maison<sup>2</sup>. Ce dernier a consacré plusieurs fascicules à des chemins de fer privés du Grand District, notamment à l'Aigle-Leysin (juin 1972), à l'Aigle-Sépey-Diablerets (septembre 1972), à l'Aigle-Ollon-Monthey-Champéry (décembre 1972) et enfin au 75<sup>e</sup> anniversaire du Bex-Villars-Bretaye (juin 1973). Chacun de ces fascicules donne plusieurs illustrations du premier matériel mis en service.

---

<sup>1</sup> Voir *RHV* 1972, p. 236.

<sup>2</sup> *Ibid.*, p. 235.

*Monnayeurs du Saint-Empire romain.* — M<sup>e</sup> Colin Martin a apporté une contribution fort intéressante aux *Mélanges de Travaux offerts à Me J. Tricou* (Lyon 1972) en publiant une étude intitulée: *De l'institution des monnayeurs du Saint-Empire romain*.

M<sup>e</sup> Martin analyse en particulier un document découvert par M. J.-P. Chapuisat dans les archives communales de Cully et relatant la réception, le 4 mai 1530, d'un Lausannois, Claude Levet, dans la corporation des monnayeurs.

*Les monnaies d'Avenches.* — M. Hans-Markus von Kaenel a donné, dans la *Schweizerische Numismatische Rundschau* (volume 51), la première partie d'un important travail sous le titre *Die Fundmünzen aus Avenches*. Plusieurs planches illustrent les descriptions des pièces de monnaie trouvées dans le sol de l'ancienne capitale de l'Helvétie romaine.

*Quelques articles.* — Voici, comme de coutume, quelques titres d'articles parus dans la presse vaudoise:

- Jean-Maurice Béraneck, *L'Abbatiale, prison de district*, dans *Feuille d'Avis de Payerne - Le Démocrate* du 19 juillet 1972;
- Jacques Burdet, *Document inédit tiré d'un « livre de raison »*, *les Bourlapapey à Yverdon et à Orbe*, dans la *Gazette de Lausanne* du 8 mai 1973;
- Jules Delaporte, *A propos du 24 janvier, l'incident de Thierrens*, dans la *Feuille d'Avis des cercles de Lucens et Granges*, des 19 et 26 janvier 1973;
- Marcel Henchoz, *Aperçu sur la politique du Pays d'Enhaut de 1798 à 1803*, dans le *Journal de Château-d'Œx* des 2, 6, 13, 20 et 27 février 1973;
- André Lasserre, *L'indépendance vaudoise a cent septante-cinq ans, entre les Français et la Confédération*, dans la *Gazette de Lausanne* du 24 janvier 1973;
- Léon Michaud, *Evasion mouvementée à Yverdon en 1773*, dans le *Journal d'Yverdon* des 25 septembre et 10 octobre 1972;
- Henri Perrochon, *Payerne et la France*, dans la *Feuille d'Avis de Payerne - Le Démocrate* des 27 octobre, 3 et 24 novembre et 1<sup>er</sup> décembre 1972;
- Georges Rapp, *Menaces d'un conflit armé entre les cantons de Vaud et de Berne en 1814-1815 et Une guerre civile évitée entre les cantons de Vaud et de Berne en 1814-1815*, dans la *Revue militaire suisse* (Lausanne) des mois de janvier et mai 1973;
- Henri Sarraz, *Centenaire du Collège d'Avenches*, supplément de la *Feuille d'Avis d'Avenches* du 30 septembre 1972.

J.-P. CHUARD